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Gentili Associati, 

ringraziando per la partecipazione dimostrataci fino ad oggi con le Vostre segnalazioni 

ed utili consigli, tramite la presente Vi aggiorniamo in merito agli sviluppi di quanto 

promosso ed in itinere. 

Come già preannunciato in questi mesi abbiamo avuto diversi incontri con vari 

rappresentanti politici del Comune di Savona che ci hanno permesso di illustrare i 

nostri principali interessi e finalità tra cui la riqualificazione della Piazza e delle vie 

adiacenti, il riordino e la regolamentazione della viabilità e degli spazi di sosta, la 

promozione della manutenzione dei giardini, la creazione di aree attrezzate da 

utilizzare per manifestazioni culturali, ludiche e commerciali, atte a favorire la 

rivitalizzazione e riuso dell’area, sia nella parte dei giardini che in quella dei portici e 

delle vie collegate. 

Come più volte evidenziato sulla stampa locale sia tradizionale che web, stimolata 

dalle nostre iniziative, l’Amm.ne Com.le ha nuovamente preso in considerazione i 

problemi della Piazza e si è attivata nella promozione di uno studio di sistemazione 

della zona e ha parallelamente promosso interventi dei Servizi Sociali e della Polizia 

Urbana, finalizzati ad una più approfondita conoscenza dei fenomeni di degrado che 

stanno interessando l’area dei giardini e dei portici prospicienti l’ex capolinea corriere. 

Purtroppo l’individuazione dell’ampiezza del disagio ed il conseguente tentativo di 

aiuto verso i vari personaggi che occupano i giardini ed i dintorni non hanno per ora 

portato a tangibili positivi effetti. 

La situazione, che è sotto gli occhi di tutti, non merita commenti ulteriori: è urgente 

l’attuazione di una serie di interventi che riportino, nei tempi più brevi, la situazione 

alla normalità e promuovano una nuova vita della piazza e del circondario. 

Il Comune, grazie all’interessamento in prima persona dell’assessore L.L.P.P. Franco 

Lirosi, ha fatto redigere un avanzato studio di fattibilità circa la sistemazione dell’intera 

parte nord della Piazza. 

Alla stesura del progetto, oltre all’assessore competente, hanno partecipato tecnici 

interni ed esterni dell’AT.A., il Dirigente dell’U.O. Tecnico comunale ed il Comandante 

della Polizia Municipale; il Comitato “Per Piazza del Popolo” è stato più volte sentito 

in incontri collegiali ove, tramite il proprio direttivo, ha potuto esprimere 

considerazioni e consigli utili alla Pubblica Amministrazione, anche a sintesi delle 

segnalazioni degli associati e dei residenti. 

Il progetto è stato portato dall’Ass. Franco Lirosi all’attenzione della Giunta Comunale 

che, con determinazione n. 238/1 del 02/07/2013, ha espresso parere favorevole alla 
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proposta con la richiesta di approfondimento circa la tipologia dei giochi da installare 

all’interno dei giardini. 

Il progetto approvato prevede una notevole rimodulazione logistica e dei servizi della 

zona nord della Piazza,  il presuntivo  costo  complessivo  dell’opera assomma a circa  

€. 265.000,00;  in allegato si unisce la schematica planimetria dell’intervento così come 

diffusa dal Comune. 

Il traffico veicolare sarà canalizzato in strade monocorsia con mantenimento degli 

attuali sensi di marcia; nei pressi dell’accesso lato Via Paleocapa sarà mantenuta una 

più ristretta area per i bus turistici posta dinanzi all’Hotel Riviera Swisse, un’altra 

piazzola con le stesse finalità sarà creata lungo il marciapiede lato sud del 

prolungamento di Via Paleocapa nella piazza (lato stazione VV.UU. / bar). 

Lungo i due lati della Piazza interessati dalle nuove monocorsie saranno distribuiti i 

parcheggi per le autovetture con sistemazione a “lisca di pesce” oltre gli spazi per la 

movimentazione delle merci e per i disabili. 

I marciapiedi dei giardini prospicienti alle monocorsie saranno ampliati verso l’esterno 

aumentando lo spazio pedonale disponibile destinato alle future manifestazioni ed 

esposizioni. 

La parte interna della piazza, senza una sostanziale riduzione degli spazi verdi e con il 

mantenimento delle alberature, sarà equamente ripartita tra aree calpestabili e aree 

verdi, con destinazione di parte di esse allo svago di bambini, ragazzi e adulti: sono 

previsti infatti spazi per i giochi dei più piccoli oltre ad un’area sistemata con arido e 

sabbia utilizzabile per il gioco delle bocce tipo “petanque francese”. 

Al fine di permettere le iniziative culturali e fieristiche si è prevista la costituzione di 

una rete di sottoservizi (elettrici ed altro) con integrazione dei punti luce necessari alla 

predisposizione di spazi per il posizionamento di almeno una ventina di banchi 

espositivi (prodotti alimentari a km zero, antiquariato, esposizioni stagionali / culturali 

ed altro) oltre un palchetto per manifestazioni e spettacoli nell’area centrale. 

Nelle intenzioni dell’Amministrazione i lavori dovrebbero concludersi nel dicembre 

2014, in tempo per organizzare un mercatino di Natale nei nuovi giardini. Tuttavia la 

data di consegna sarà soggetta ai tempi del finanziamento, all’approvazione delle varie 

fasi di progettazione, al completamento realizzativo con tutte le imprevedibilità insite 

nei lavori pubblici. 

La versatilità del progetto intende essere un punto di forza della Piazza, consentendo 

così l’avvio di un circolo virtuoso di attività e di frequentazione positiva con lo scopo 

di far “vivere” i giardini, migliorando fortemente un sito oggi degradato e favorendo 

l’aggregazione sociale attraverso iniziative multidisciplinari che potranno essere 

portate avanti dai vari assessorati comunali e dallo stesso Comitato. 
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Prima di presentare la proposta finale il Comune intende ascoltare il parere e le 

richieste della cittadinanza in un’assemblea pubblica, cercando poi di soddisfarle per 

quanto possibile, economicamente e tecnicamente. 

Il Comitato, visionando lo studio di fattibilità, sentite le opinioni degli abitanti e 

commercianti della Piazza e delle vie adiacenti, ha già evidenziato all’assessore Lirosi 

la necessità di compiere alcuni approfondimenti ed eventuali modifiche in fase di 

progetto preliminare circa il previsto posizionamento dei parcheggi lungo il lato corto 

a Nord della Piazza, confermandone la preferenza verso l’attuale localizzazione del 

“pettine” verso i portici, con corsia di transito verso i giardini. 

Nel contempo, dalla lettura del progetto, sembrerebbe aver preso forma l’idea del 

posizionamento di una pista da “skate-board” od altro utile a richiamare gruppi di 

utenti che, aggregandosi, colonizzino una parte dei giardini togliendoli alla totale 

disponibilità degli attuali ospiti ed ai conseguenti fenomeni di degrado. 

La già manifestata perplessità del Comitato è che vengano installate attrezzature 

ricreative che, proprio se destinate a ristretti e particolari gruppi di utenti, diventino 

negative al riuso dei giardini e, generando fastidiosi e ripetitivi rumori, creino disagio 

agli abitanti e agli altri utenti dei giardini; i giochi per l’infanzia (esistenti riordinati 

oltre nuova zona in gomma solo disegnata a terra) e l’ipotetico campo petanque 

sarebbero maggiormente giustificati per una normale fruizione dei giardini da parte di 

tutti i cittadini (dalle famiglie con bambini piccoli al pensionato lettore di giornali). 

L’insediamento di giochi o attrezzature ingombranti o finalizzate ad usi limitati a 

specifici soggetti tornerebbe a frazionare l’uso dei bellissimi giardini pubblici che 

comunque non dovrebbero essere sede di attrezzature parasportive non funzionali. 

Queste, con dimensioni regolamentari e spazi di servizio e sicurezza adeguati, 

dovrebbero essere posizionate in aree idonee molto diverse da una piazza ottocentesca 

in centro città. 

Utilizzi impropri di giardini e portici da parte di utilizzatori di skate, tavolette o pattini 

genererebbe più fastidi degli attuali estemporanei che già oggi generano proteste. 

Dovremmo tutti insieme specificare con forza all’Amm.ne che la realizzazione 

dell’intervento non dovrebbe prescindere dalla verifica e riorganizzazione della 

viabilità di Via Montesisto e Via Sormano, sia per aree merci che per segnaletica, con 

istituzione di un possibile percorso alternativo per i mezzi di trasporto merci e persone 

lungo Via Sormano nel tratto verso Via IV Novembre. 

Al fine di razionalizzazione dell’uso dei parcheggi necessita anche un’attenta 

valutazione della riapartizione delle aree merci di Via Monti e Via Rella oltre che 

disporre coerentemente su Via Montesisto quelle pertinenziali ad “Ekom” ed alle altre 

vicine attività commerciali. 
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Tutto ciò servirebbe a risolvere, una volta per tutte, il problema del transito/uscita dalla 

piazza degli autobus turistici e dei mezzi di servizio “Ekom” con creazione di possibili 

alternative al costante passaggio lungo il lato corto della Piazza. 

All’interno del riordino di tutto il sistema parcheggi si potranno incrementare le aree 

sosta moto, posizionandole eventualmente ove emergono problemi di visibilità ed 

ampiezza delle sezioni stradali sugli incroci; potranno anche essere riequilibrate le 

tipologie di sosta per residenti, libere, ecc... 

Al di là della soddisfazione di essere riusciti ad attivare un importante processo di 

rinnovamento della zona è necessario non sottacere che i programmati lavori di 

sistemazione sono solo una modesta tappa del difficile percorso intrapreso per il 

miglioramento della Piazza e delle aree circostanti. 

Senza un preciso e costante impegno relativo alla trasformazione ed utilizzo degli spazi 

già a disposizione, all’organizzazione nei tempi più brevi di organiche e ripetitive 

manifestazioni ludico-culturali accompagnate da ripetitivi e periodici mercati, la 

situazione generale di degrado sociale non cambierà assolutamente.  

Non illudiamoci che i semplici lavori di allargamento di due marciapiedi, la modifica 

di alcune aiuole, l’inserimento di qualche accessorio e sottoservizio cambino i radicati 

pessimi usi della piazza da parte di una eterogenea comunità di individui che nulla 

hanno a spartire con la socialità collettiva; si dovrà chiedere all’Ente Pubblico, che sino 

ad oggi ha dimostrato disponibilità e volontà di intervento, la promozione pluriennale 

di valide iniziative di riuso del sito. 

Solo lo stimolo di attività di libero mercato, commercio e cultura giustamente 

miscelate, potranno risvegliare la zona ed allontanare il degrado che è di fronte a tutti.  

E’ peraltro da valutare che la tipologia e qualità della struttura commerciale presente in 

zona (piazza e sue traverse), già in difficoltà per l’attuale crisi, difficilmente potrà 

essere motore di valide iniziative; gli Enti ed il Comitato dovranno cercare anche 

altrove partner sia per le manifestazioni che per altro, ovvero chi si interesserà dei 

problemi organizzativi sarà gravato da ulteriori difficoltà ed oneri. 

Quanto alle iniziative da intraprendere circa il progetto di cui sopra il Comitato, al di là 

delle modifiche e miglioramenti allo stesso, vorrebbe parallelamente  insistere sulla più 

sollecita programmazione di ragionevoli iniziative sull’uso della piazza per i già citati 

mercatini od altro. Conseguentemente si cercherà di attivare paralleli o congiunti 

incontri con gli assessori competenti ai vari servizi interessati (L.L.P.P /traffico / 

commercio / cultura / servizi sociali / ecc..) in modo da stimolare con determinazione 

nuovi usi degli spazi e parallelo mantenimento del decoro dell’insieme sin dai prossimi 

mesi. 

Ad oggi ci troviamo con una fila di barriere spartitraffico o poco altro che non 

crediamo si vorrebbero abbandonate senza governo sino alla realizzazione dei lavori 

(non prima del 2014 avanzato). Gli spazi ed i marciapiedi potrebbero essere utilizzati 
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da subito così come sono, come peraltro si potrebbe modificare la viabilità di Via 

Sormano e la sistemazione delle aree merci, tutto con tempi contenuti e limitatissimi 

costi per l’Amm.ne Pubblica. Tutti i parcheggi a pettine lato edifici e la segnaletica 

generale potrebbero essere ridisegnati con immediati benefici effetti sull’ordine 

generale e sul razionale uso delle strade. 

Come già accennato si avvertono tutti gli Associati che il Comune, al fine di 

confrontarsi partecipativamente con la popolazione interessata, ha organizzato una 

riunione pubblica sull’argomento per il prossimo 18 luglio ore 21,00 in Comune – Sala 

Rossa. 

In quella sede sarà importante una numerosa partecipazione degli aderenti del 

Comitato in modo da stimolare l’Amm.ne Com.le ad accorciare i tempi di realizzazione 

di quanto auspicato ed a programmare sin da oggi le iniziative circa il riuso della 

Piazza. 

A disposizione per il recepimento di ogni consiglio e segnalazione si porgono i più 

cordiali saluti. 

 

 

Savona, 09 luglio 2013  

 Comitato "Per Piazza del Popolo" 

 (Gabriela Caviglione) 
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